
行い、今よりさらに使いやすくパワーアップ
したものをお届けできるかと思います。決済
のキャッシュレス化は着実に進んでいるのに、
何で今さら日本銀行券かというところですが、
日本銀行券の発行残高はずっと増加していま
す。理由は、正直分かりません。誰でもいつ
でもどこでも安心して使える現金の需要は大
きい、タンス預金がある、へそくり、年配の
方はキャッシュレスを避ける傾向にある等々、
諸説ありますが、いずれにしても銀行券はま
だまだ使われています。
　全国と高知県のＧＤＰは、同じような姿で
回復していて、特に内需、消費を中心に上
がってきています。小売売上高を見ても2020
年からコロナによってジグザグしましたが、
2022年２月ごろからは安定して景気が良くな
ってきています。特に私が注目しているのは
宴会の客数。どれだけ客数が戻ってきたかを
見ると、高知県は８割ぐらいまで戻っていま
す。直近の速報を見ても上方修正されている
ので、それなりに戻っている。観光もコロナ
前を超えていますし、宿泊数もコロナ前の水
準まできているのが現状で、今後も観光客や
消費の回復といったところで、内需を中心に
盛り上がっていくというのが今見ている姿で
す。
　東京から来て１年ちょっとですので分かっ
ていないところもあるかもしれませんが、今
後どんなふうになっていくか、客観的に少し
長い目で見てみると、まず、高知県は３つの
特異性があると思います。１つは当たり前で
すが自然環境、地理的な特異性。北は四国山
地、南は太平洋と他の県と隔離されていて、
本州や東京など大消費地への物流コストが高
い。ただ、自然環境を見ると、典型的な南国
特有の温暖な気候に恵まれ、豊かな自然環境
が特徴。産業構造が地理的特異性を反映して、
非常に特殊。全国に比べて製造業の比率が少
ない。保健衛生、社会事業、高齢化に伴う医
療介護事業の比率が高い。農林水産業の割合
が全国に比べて高い。３つ目は課題の先進性。
人口減が進んでいて生産年齢人口の割合は全
国でも最少、高齢化は全国最大で少子高齢化
が全国トップで進んでいる。
　私が見て、今後高知県でも非常に可能性、
潜在的な成長のところが大きいと思うのは、

◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
朝晩めっきり寒くなりま
した。お体には十分気を
つけてお過ごしください。
　先月、ガバナー補佐訪
問が終わりほっとしてい

ましたが、今月は各週例会があり、またレク
レーション、東酔会、歓迎会、各同好会、お
祝い、会合と非常にハードな月になっていま
す。皆さん、頑張って楽しくいきましょう。
　さて、季節は変わり、果物も夏はスイカ、
そして、梨、柿と、この時季になると、昔、
母が渋柿を箱で買ってきて吊るし柿を作って
いました。父がその吊るし柿を毎日触って、
食べごろになるのを待ちかねて嬉しそうに食
べていた顔を思い出します。また、ゴルフの
ユニークな表現に“吊るし柿”というのがあ
ります。吊るし柿の枝のところを「ヘタ」と
言います。つまり、ゴルフがへたで固まって
いるという意味で、このクラブにもいますが
…。
　今月は「ロータリ財団」月間です。今月、
財団委員会の卓話もありますので活動内容の
話はおいといて、クラブの委員会構成の中で
持ち上がり委員会が、ロータリー財団委員会、
国際奉仕委員会、ロータリー情報委員会の３
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本日　11月15日㈬ 12：30  ザ クラウンパレス新阪急高知
　　　ゲストスピーチ
　　　 「知っておきたい健康保険のはなし」

松田　恵美 氏

次週　11月22日㈬ 12：30  ザ クラウンパレス新阪急高知
　　　ゲストスピーチ
　　　 「国際バカロレアについて」

高知県立高知国際高等学校 校長 髙野　和幸 氏全国健康保険協会高知支部
企画総務グループ

第2596回　例会報告／令和５年11月１日　天候　晴
つあります。ロータリー財団委員会の新地区
補助金事業は、今年度申請・承認された事業
の入金、実施は次年度ですので、持ち上がり
委員会となっています。
　国際奉仕委員会は短期交換学生が、年度が
始まるとすぐ来ますので、準備やホストファ
ミリーの依頼等で、持ち上がり委員会となっ
ています。ロータリー情報委員会は、パスト
会長が順番に担当になります。私も早く会長
職が終わってなりたいと思っていますが、残
念なことにまだ半分残っています。
　本日の卓話は、日銀高知支店長の藤原様で
す。よろしくお願いします。
◇親睦委員会より

　11月３日、バス利用の
方は、ＮＴＴ西日本東電
話交換所（よさこい情報
交流館前）に８時20分集
合、８時30分出発。現地
集合の方は、浦の内高橋

渡船に９時30分集合。会費6,000円、釣りの
セット3,000円。当日徴収します。
◇ロータリー情報委員会より

　11月８日、18時30分か
ら高知大神宮にて開催す
るロータリー情報勉強会
（40分程度）への登録を
お願いします。

the ROTARY CLUB of KOCHI EAST

◇米山記念奨学会より
　岡崎勇樹会員
　（第１回米山功労者
　　感謝状）

◇11月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　有田　憲一
　別役　重具
　寺尾　正生
　中越　貴宣

•配偶者誕生日
　関　紀久子　　山下　佐記　　松野　壽子
•家庭記念日
　福岡満喜子　　武吉　佳月　　広瀬　雅彦
　岡本　淳一　　松野　宏司　
•入会記念日
　野町　和也　　中越　貴宣　　松﨑　郷輔
　西森　　大　　中西　克行
◇幹　事　報　告

•本日例会終了後、理事
　会を行います。
•新入会員の中野さんの
　入会式を11月15日、歓
　迎会は東酔会のときに
　同時に行います。

•11月のロータリーレートは、１ドル149円
です。

まずは観光です。都道府県の魅力度ランキン
グを見ても、地元ならではのおいしい食べ物
が多いなど、結構上の方にいます。観光消費
も回復していますが、訪日外国人の消費額は
全国と比べて下の方にあるので、ここは伸ば
していく余地があると思います。
　次は農林水産業です。自然が非常に豊かで
おいしい食べ物が多いというのは実感として
持っていますが、部門別の県債収支を見ても、
自分たちが消費するよりも、外に売って稼い
でいます。農家１戸当たりの農業産出額も非
常に高くて、能率化が進んでいます。
　製造業は少ないのですがニッチトップ企業
は多い。売上高経常利益率の高い（どれだけ
効率的に経営をしているか）企業を見ると、
高知県はダントツで、素晴らしい付加価値の
ある商品を作っている企業が多いということ
で、今後もＲ＆Ｄ（研究開発）などを増やし
ていくと伸びていくと考えます。あとは、イ
ンフラも強い。南海トラフがあるので、自然
災害、リスク対応を進めている企業の割合が
非常に多いと思いますし、県内企業で防災や
震災などの技術に特化したところで、受注を
受けている企業もあります。私も黒潮町に行
きましたが、全国で一番高い津波が来るとい
うところをブランドとして缶詰を売り出すな
ど、逆風をチャンスとして捉えてやっている
ことに感銘を受けました。
　次に医療福祉ですが、高知県の医療の状況
を見ると、病院数や１人当たりの病床数は全
国１位で充実した医療体制が組まれています。
これも一つの高知県の誇れるところだと思い
ます。
　「高知の魅力って何ですか」と聞かれて、
おいしい食べ物とか観光とよく言いますが、
僕はやはり「人」であると思っています。初
めての地方でしたが、高知県の優しい人、ウ
エルカム、お酒を飲んで仲良くなるとか、そ
ういうところが僕は一番好きで、そんな人た
ちが人口減少で少なくなっているのは、とて
も寂しいことだと思います。ただ、労働力率
（男女が年次によってどれだけ働いている
か）を見ると、高知県の女性はほとんど働い
ています。さらに、今いる人たちを労働力と
して活用するという意味では、より女性にと
って働きやすい環境をつくって、さらに上を

　私は平成９年に日本銀行に入行、12年、ア
メリカのニューヨークに留学。9.11を体験。
アメリカの発展の象徴であるワールドトレー
ドセンターが一瞬にしてなくなるとか、愛国
心の盛り上がり、戦争への急変する世論を生
で実感しました。帰国後３年後にまたニュー
ヨーク駐在になり、リーマンショックの直前、
本当にアメリカが盛り上がっているころで、
クレジットバブルを謳歌しました。その後、
企画局に帰ってきて、リーマンショックの政
策対応に忙殺されました。2013年３月、黒田
前総裁っもとき、副総裁の秘書を務めました。
あとは、内部管理が中心でした。
　東京生まれ東京育ちで、高知のことは全く
知らないため、高知経済について講演したり、
記者会見で質問されても話せないのはまずい
と思い、週末はほとんど高知の観光をしてど
ういうところなのかを実際に見て回りました。

おかげ様で、１年ちょっとで龍馬パスポート
のゴールドまでいただきました。よさこい祭
りにも４日間全て出て、原宿のスーパーよさ
こいや四万十よさこいにも行きました。
　日本銀行は全ての都道府県に支店があるわ
けではありませんが、福岡県などには２つの
支店があります。日本銀行は日本銀行券を全
国津々浦々に流通させることが使命で、その
銀行券を調整することで物価の安定を目指し
ていますので、昔の経済圏の銀行券の流通需
要によって支店を設置しています。四国では、
高知、高松、松山にあります。
　高知支店は戦時中に設立され、今年創立80
周年。発券課、業務課、総務課の３課で業務
をしていて、日々、日本銀行券の受払い、金
融機関との取引決済、当地経済の景気判断な
どを行っています。
　来年７月前半を目途に日本銀行券の改刷を

目指すというのは一つの可能性ではないかと
思います。あとは、若者対策で、流出をいか
に防ぐかということかなと思います。
　僕が高知にいるということで、東京の知り
合いがよく高知に来るようになって２週間に
１度ぐらい観光案内をしています。来ると高
知がものすごく好きになって、ひどい人はこ
の１年ちょっとで３回目です。ですから、ど
れだけこの高知の良さをアピールできるかと
いうことが勝負かなと思っています。高知で

何をイメージするかというと、坂本龍馬、カ
ツオ、桂浜、四万十、この辺は昔からずっと
変わっていません。けれど、高知にはアニメ
や仁淀川など、より若者に刺さる魅力が他に
も一杯あります。そういったものをもっとも
っと宣伝して、高知の認知度を高めていくこ
とが重要だと思います。私も引き続き、一高
知ファンとして、微力ながら高知県経済の発
展に貢献していければと思います。

•藤原文也　お車代をニコニコへ。
•豊田　誠　先週、卓話いただいた保健所所
長、豊田様より謝礼をニコニコにいただきま
した。
•𠮷永光男　日本銀行高知支店、藤原文也支
店長、本日の卓話ありがとうございました。
•中西克行　入会祝いありがとうございます。
先週は欠席で申し訳ございませんでした。中
越副幹事ありがとうございます。
•佐野博三　８年前に高知東ＲＣで、インド
の学校にいたとき卓話をさせていただいた孫
が、東北大学大学院の教育研究科と未来型医
療創造卓越大学院でニオイに強いとらわれを
持つ方々がどうすれば、上手に支援に繋がれ
るか、臨床心理学の観点から研究しています。
この度、においに関するプロジェクトを立ち
上げ、東北大学基金として寄付をお願いして
います。頒布の「東北大学応援月間2023」の
チラシのとおりです。興味ある方はよろしく
お願いいたします。（なお、本件は当ロータ
リー役員会にて頒布の了承を得ております）
•石川　健　願掛けです。阪神タイガーズが
18年ぶりセ・リーグ優勝して、ただ今日本シ
リーズ真っ最中ですが、１勝２敗と苦戦して
おります。皆さま、応援よろしくお願いしま
す。
•須賀昌彦　藤原支店長、楽しい卓話ありが

とうございました。高知を離れるときがやが
て来ると思います。初めての地方勤務地とし
てお忘れなきよう、いつまでも高知応援団員
としていらしてください。よさこい祭りには
毎年どうぞ！
•髙橋卓弥　バッジ忘れ、西森さん、コアラ
のバッジありがとうございました。
•中越貴宣　誕生日祝いと入会記念日のお祝
いありがとうございます。
•有田憲一　お祝いありがとうございます。
•関　淑公　家内の誕生日記念ありがとうご
ざいます。
•山下龍祐　家族記念、ありがとうございま
す。
•広瀬雅彦　家庭記念の品ありがとうござい
ます。結婚17年目に突入します。
•福岡満喜子　結婚記念日のお祝いありがと
うございました。
•岡本淳一　結婚記念日のお祝いありがとう
ございました。
•武吉佳月　家庭記念日のお祝いありがとう
ございました。
•野町和也　入会記念日お礼。
•西森　大　入会記念いただきました。あり
がとうございます。いろいろと勉強させてい
ただいております。
•松野宏司　入会記念祝いと妻の誕生祝いあ
りがとうございました。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもサロン
イーストのご利用ありがとうございます。



行い、今よりさらに使いやすくパワーアップ
したものをお届けできるかと思います。決済
のキャッシュレス化は着実に進んでいるのに、
何で今さら日本銀行券かというところですが、
日本銀行券の発行残高はずっと増加していま
す。理由は、正直分かりません。誰でもいつ
でもどこでも安心して使える現金の需要は大
きい、タンス預金がある、へそくり、年配の
方はキャッシュレスを避ける傾向にある等々、
諸説ありますが、いずれにしても銀行券はま
だまだ使われています。
　全国と高知県のＧＤＰは、同じような姿で
回復していて、特に内需、消費を中心に上
がってきています。小売売上高を見ても2020
年からコロナによってジグザグしましたが、
2022年２月ごろからは安定して景気が良くな
ってきています。特に私が注目しているのは
宴会の客数。どれだけ客数が戻ってきたかを
見ると、高知県は８割ぐらいまで戻っていま
す。直近の速報を見ても上方修正されている
ので、それなりに戻っている。観光もコロナ
前を超えていますし、宿泊数もコロナ前の水
準まできているのが現状で、今後も観光客や
消費の回復といったところで、内需を中心に
盛り上がっていくというのが今見ている姿で
す。
　東京から来て１年ちょっとですので分かっ
ていないところもあるかもしれませんが、今
後どんなふうになっていくか、客観的に少し
長い目で見てみると、まず、高知県は３つの
特異性があると思います。１つは当たり前で
すが自然環境、地理的な特異性。北は四国山
地、南は太平洋と他の県と隔離されていて、
本州や東京など大消費地への物流コストが高
い。ただ、自然環境を見ると、典型的な南国
特有の温暖な気候に恵まれ、豊かな自然環境
が特徴。産業構造が地理的特異性を反映して、
非常に特殊。全国に比べて製造業の比率が少
ない。保健衛生、社会事業、高齢化に伴う医
療介護事業の比率が高い。農林水産業の割合
が全国に比べて高い。３つ目は課題の先進性。
人口減が進んでいて生産年齢人口の割合は全
国でも最少、高齢化は全国最大で少子高齢化
が全国トップで進んでいる。
　私が見て、今後高知県でも非常に可能性、
潜在的な成長のところが大きいと思うのは、

◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
朝晩めっきり寒くなりま
した。お体には十分気を
つけてお過ごしください。
　先月、ガバナー補佐訪
問が終わりほっとしてい

ましたが、今月は各週例会があり、またレク
レーション、東酔会、歓迎会、各同好会、お
祝い、会合と非常にハードな月になっていま
す。皆さん、頑張って楽しくいきましょう。
　さて、季節は変わり、果物も夏はスイカ、
そして、梨、柿と、この時季になると、昔、
母が渋柿を箱で買ってきて吊るし柿を作って
いました。父がその吊るし柿を毎日触って、
食べごろになるのを待ちかねて嬉しそうに食
べていた顔を思い出します。また、ゴルフの
ユニークな表現に“吊るし柿”というのがあ
ります。吊るし柿の枝のところを「ヘタ」と
言います。つまり、ゴルフがへたで固まって
いるという意味で、このクラブにもいますが
…。
　今月は「ロータリ財団」月間です。今月、
財団委員会の卓話もありますので活動内容の
話はおいといて、クラブの委員会構成の中で
持ち上がり委員会が、ロータリー財団委員会、
国際奉仕委員会、ロータリー情報委員会の３

つあります。ロータリー財団委員会の新地区
補助金事業は、今年度申請・承認された事業
の入金、実施は次年度ですので、持ち上がり
委員会となっています。
　国際奉仕委員会は短期交換学生が、年度が
始まるとすぐ来ますので、準備やホストファ
ミリーの依頼等で、持ち上がり委員会となっ
ています。ロータリー情報委員会は、パスト
会長が順番に担当になります。私も早く会長
職が終わってなりたいと思っていますが、残
念なことにまだ半分残っています。
　本日の卓話は、日銀高知支店長の藤原様で
す。よろしくお願いします。
◇親睦委員会より

　11月３日、バス利用の
方は、ＮＴＴ西日本東電
話交換所（よさこい情報
交流館前）に８時20分集
合、８時30分出発。現地
集合の方は、浦の内高橋

渡船に９時30分集合。会費6,000円、釣りの
セット3,000円。当日徴収します。
◇ロータリー情報委員会より

　11月８日、18時30分か
ら高知大神宮にて開催す
るロータリー情報勉強会
（40分程度）への登録を
お願いします。

the ROTARY CLUB of KOCHI EAST

◇米山記念奨学会より
　岡崎勇樹会員
　（第１回米山功労者
　　感謝状）

◇11月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　有田　憲一
　別役　重具
　寺尾　正生
　中越　貴宣

•配偶者誕生日
　関　紀久子　　山下　佐記　　松野　壽子
•家庭記念日
　福岡満喜子　　武吉　佳月　　広瀬　雅彦
　岡本　淳一　　松野　宏司　
•入会記念日
　野町　和也　　中越　貴宣　　松﨑　郷輔
　西森　　大　　中西　克行
◇幹　事　報　告

•本日例会終了後、理事
　会を行います。
•新入会員の中野さんの
　入会式を11月15日、歓
　迎会は東酔会のときに
　同時に行います。

•11月のロータリーレートは、１ドル149円
です。

まずは観光です。都道府県の魅力度ランキン
グを見ても、地元ならではのおいしい食べ物
が多いなど、結構上の方にいます。観光消費
も回復していますが、訪日外国人の消費額は
全国と比べて下の方にあるので、ここは伸ば
していく余地があると思います。
　次は農林水産業です。自然が非常に豊かで
おいしい食べ物が多いというのは実感として
持っていますが、部門別の県債収支を見ても、
自分たちが消費するよりも、外に売って稼い
でいます。農家１戸当たりの農業産出額も非
常に高くて、能率化が進んでいます。
　製造業は少ないのですがニッチトップ企業
は多い。売上高経常利益率の高い（どれだけ
効率的に経営をしているか）企業を見ると、
高知県はダントツで、素晴らしい付加価値の
ある商品を作っている企業が多いということ
で、今後もＲ＆Ｄ（研究開発）などを増やし
ていくと伸びていくと考えます。あとは、イ
ンフラも強い。南海トラフがあるので、自然
災害、リスク対応を進めている企業の割合が
非常に多いと思いますし、県内企業で防災や
震災などの技術に特化したところで、受注を
受けている企業もあります。私も黒潮町に行
きましたが、全国で一番高い津波が来るとい
うところをブランドとして缶詰を売り出すな
ど、逆風をチャンスとして捉えてやっている
ことに感銘を受けました。
　次に医療福祉ですが、高知県の医療の状況
を見ると、病院数や１人当たりの病床数は全
国１位で充実した医療体制が組まれています。
これも一つの高知県の誇れるところだと思い
ます。
　「高知の魅力って何ですか」と聞かれて、
おいしい食べ物とか観光とよく言いますが、
僕はやはり「人」であると思っています。初
めての地方でしたが、高知県の優しい人、ウ
エルカム、お酒を飲んで仲良くなるとか、そ
ういうところが僕は一番好きで、そんな人た
ちが人口減少で少なくなっているのは、とて
も寂しいことだと思います。ただ、労働力率
（男女が年次によってどれだけ働いている
か）を見ると、高知県の女性はほとんど働い
ています。さらに、今いる人たちを労働力と
して活用するという意味では、より女性にと
って働きやすい環境をつくって、さらに上を

　私は平成９年に日本銀行に入行、12年、ア
メリカのニューヨークに留学。9.11を体験。
アメリカの発展の象徴であるワールドトレー
ドセンターが一瞬にしてなくなるとか、愛国
心の盛り上がり、戦争への急変する世論を生
で実感しました。帰国後３年後にまたニュー
ヨーク駐在になり、リーマンショックの直前、
本当にアメリカが盛り上がっているころで、
クレジットバブルを謳歌しました。その後、
企画局に帰ってきて、リーマンショックの政
策対応に忙殺されました。2013年３月、黒田
前総裁のとき、副総裁の秘書を務めました。あ
とは、内部管理が中心でした。
　東京生まれ東京育ちで、高知のことは全く
知らないため、高知経済について講演したり、
記者会見で質問されても話せないのはまずい
と思い、週末はほとんど高知の観光をしてど
ういうところなのかを実際に見て回りました。

おかげ様で、１年ちょっとで龍馬パスポート
のゴールドまでいただきました。よさこい祭
りにも４日間全て出て、原宿のスーパーよさ
こいや四万十よさこいにも行きました。
　日本銀行は全ての都道府県に支店があるわ
けではありませんが、福岡県などには２つの
支店があります。日本銀行は日本銀行券を全
国津々浦々に流通させることが使命で、その
銀行券を調整することで物価の安定を目指し
ていますので、昔の経済圏の銀行券の流通需
要によって支店を設置しています。四国では、
高知、高松、松山にあります。
　高知支店は戦時中に設立され、今年創立80
周年。発券課、業務課、総務課の３課で業務
をしていて、日々、日本銀行券の受払い、金
融機関との取引決済、当地経済の景気判断な
どを行っています。
　来年７月前半を目途に日本銀行券の改刷を

目指すというのは一つの可能性ではないかと
思います。あとは、若者対策で、流出をいか
に防ぐかということかなと思います。
　僕が高知にいるということで、東京の知り
合いがよく高知に来るようになって２週間に
１度ぐらい観光案内をしています。来ると高
知がものすごく好きになって、ひどい人はこ
の１年ちょっとで３回目です。ですから、ど
れだけこの高知の良さをアピールできるかと
いうことが勝負かなと思っています。高知で

何をイメージするかというと、坂本龍馬、カ
ツオ、桂浜、四万十、この辺は昔からずっと
変わっていません。けれど、高知にはアニメ
や仁淀川など、より若者に刺さる魅力が他に
も一杯あります。そういったものをもっとも
っと宣伝して、高知の認知度を高めていくこ
とが重要だと思います。私も引き続き、一高
知ファンとして、微力ながら高知県経済の発
展に貢献していければと思います。

「初めての地方勤務地
　　　　高知で思ったこと
　　～当地経済の現状と今後の展望～」

◇ゲストスピーチ 日本銀行高知支店 支店長  藤原　文也 氏（高知ＲＣ）

•藤原文也　お車代をニコニコへ。
•豊田　誠　先週、卓話いただいた保健所所
長、豊田様より謝礼をニコニコにいただきま
した。
•𠮷永光男　日本銀行高知支店、藤原文也支
店長、本日の卓話ありがとうございました。
•中西克行　入会祝いありがとうございます。
先週は欠席で申し訳ございませんでした。中
越副幹事ありがとうございます。
•佐野博三　８年前に高知東ＲＣで、インド
の学校にいたとき卓話をさせていただいた孫
が、東北大学大学院の教育研究科と未来型医
療創造卓越大学院でニオイに強いとらわれを
持つ方々がどうすれば、上手に支援に繋がれ
るか、臨床心理学の観点から研究しています。
この度、においに関するプロジェクトを立ち
上げ、東北大学基金として寄付をお願いして
います。頒布の「東北大学応援月間2023」の
チラシのとおりです。興味ある方はよろしく
お願いいたします。（なお、本件は当ロータ
リー役員会にて頒布の了承を得ております）
•石川　健　願掛けです。阪神タイガーズが
18年ぶりセ・リーグ優勝して、ただ今日本シ
リーズ真っ最中ですが、１勝２敗と苦戦して
おります。皆さま、応援よろしくお願いしま
す。
•須賀昌彦　藤原支店長、楽しい卓話ありが

とうございました。高知を離れるときがやが
て来ると思います。初めての地方勤務地とし
てお忘れなきよう、いつまでも高知応援団員
としていらしてください。よさこい祭りには
毎年どうぞ！
•髙橋卓弥　バッジ忘れ、西森さん、コアラ
のバッジありがとうございました。
•中越貴宣　誕生日祝いと入会記念日のお祝
いありがとうございます。
•有田憲一　お祝いありがとうございます。
•関　淑公　家内の誕生日記念ありがとうご
ざいます。
•山下龍祐　家族記念、ありがとうございま
す。
•広瀬雅彦　家庭記念の品ありがとうござい
ます。結婚17年目に突入します。
•福岡満喜子　結婚記念日のお祝いありがと
うございました。
•岡本淳一　結婚記念日のお祝いありがとう
ございました。
•武吉佳月　家庭記念日のお祝いありがとう
ございました。
•野町和也　入会記念日お礼。
•西森　大　入会記念いただきました。あり
がとうございます。いろいろと勉強させてい
ただいております。
•松野宏司　入会記念祝いと妻の誕生祝いあ
りがとうございました。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもサロン
イーストのご利用ありがとうございます。



行い、今よりさらに使いやすくパワーアップ
したものをお届けできるかと思います。決済
のキャッシュレス化は着実に進んでいるのに、
何で今さら日本銀行券かというところですが、
日本銀行券の発行残高はずっと増加していま
す。理由は、正直分かりません。誰でもいつ
でもどこでも安心して使える現金の需要は大
きい、タンス預金がある、へそくり、年配の
方はキャッシュレスを避ける傾向にある等々、
諸説ありますが、いずれにしても銀行券はま
だまだ使われています。
　全国と高知県のＧＤＰは、同じような姿で
回復していて、特に内需、消費を中心に上
がってきています。小売売上高を見ても2020
年からコロナによってジグザグしましたが、
2022年２月ごろからは安定して景気が良くな
ってきています。特に私が注目しているのは
宴会の客数。どれだけ客数が戻ってきたかを
見ると、高知県は８割ぐらいまで戻っていま
す。直近の速報を見ても上方修正されている
ので、それなりに戻っている。観光もコロナ
前を超えていますし、宿泊数もコロナ前の水
準まできているのが現状で、今後も観光客や
消費の回復といったところで、内需を中心に
盛り上がっていくというのが今見ている姿で
す。
　東京から来て１年ちょっとですので分かっ
ていないところもあるかもしれませんが、今
後どんなふうになっていくか、客観的に少し
長い目で見てみると、まず、高知県は３つの
特異性があると思います。１つは当たり前で
すが自然環境、地理的な特異性。北は四国山
地、南は太平洋と他の県と隔離されていて、
本州や東京など大消費地への物流コストが高
い。ただ、自然環境を見ると、典型的な南国
特有の温暖な気候に恵まれ、豊かな自然環境
が特徴。産業構造が地理的特異性を反映して、
非常に特殊。全国に比べて製造業の比率が少
ない。保健衛生、社会事業、高齢化に伴う医
療介護事業の比率が高い。農林水産業の割合
が全国に比べて高い。３つ目は課題の先進性。
人口減が進んでいて生産年齢人口の割合は全
国でも最少、高齢化は全国最大で少子高齢化
が全国トップで進んでいる。
　私が見て、今後高知県でも非常に可能性、
潜在的な成長のところが大きいと思うのは、

◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
朝晩めっきり寒くなりま
した。お体には十分気を
つけてお過ごしください。
　先月、ガバナー補佐訪
問が終わりほっとしてい

ましたが、今月は各週例会があり、またレク
レーション、東酔会、歓迎会、各同好会、お
祝い、会合と非常にハードな月になっていま
す。皆さん、頑張って楽しくいきましょう。
　さて、季節は変わり、果物も夏はスイカ、
そして、梨、柿と、この時季になると、昔、
母が渋柿を箱で買ってきて吊るし柿を作って
いました。父がその吊るし柿を毎日触って、
食べごろになるのを待ちかねて嬉しそうに食
べていた顔を思い出します。また、ゴルフの
ユニークな表現に“吊るし柿”というのがあ
ります。吊るし柿の枝のところを「ヘタ」と
言います。つまり、ゴルフがへたで固まって
いるという意味で、このクラブにもいますが
…。
　今月は「ロータリ財団」月間です。今月、
財団委員会の卓話もありますので活動内容の
話はおいといて、クラブの委員会構成の中で
持ち上がり委員会が、ロータリー財団委員会、
国際奉仕委員会、ロータリー情報委員会の３

つあります。ロータリー財団委員会の新地区
補助金事業は、今年度申請・承認された事業
の入金、実施は次年度ですので、持ち上がり
委員会となっています。
　国際奉仕委員会は短期交換学生が、年度が
始まるとすぐ来ますので、準備やホストファ
ミリーの依頼等で、持ち上がり委員会となっ
ています。ロータリー情報委員会は、パスト
会長が順番に担当になります。私も早く会長
職が終わってなりたいと思っていますが、残
念なことにまだ半分残っています。
　本日の卓話は、日銀高知支店長の藤原様で
す。よろしくお願いします。
◇親睦委員会より

　11月３日、バス利用の
方は、ＮＴＴ西日本東電
話交換所（よさこい情報
交流館前）に８時20分集
合、８時30分出発。現地
集合の方は、浦の内高橋

渡船に９時30分集合。会費6,000円、釣りの
セット3,000円。当日徴収します。
◇ロータリー情報委員会より

　11月８日、18時30分か
ら高知大神宮にて開催す
るロータリー情報勉強会
（40分程度）への登録を
お願いします。
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　岡崎勇樹会員
　（第１回米山功労者
　　感謝状）
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　野町　和也　　中越　貴宣　　松﨑　郷輔
　西森　　大　　中西　克行
◇幹　事　報　告

•本日例会終了後、理事
　会を行います。
•新入会員の中野さんの
　入会式を11月15日、歓
　迎会は東酔会のときに
　同時に行います。

•11月のロータリーレートは、１ドル149円
です。

まずは観光です。都道府県の魅力度ランキン
グを見ても、地元ならではのおいしい食べ物
が多いなど、結構上の方にいます。観光消費
も回復していますが、訪日外国人の消費額は
全国と比べて下の方にあるので、ここは伸ば
していく余地があると思います。
　次は農林水産業です。自然が非常に豊かで
おいしい食べ物が多いというのは実感として
持っていますが、部門別の県債収支を見ても、
自分たちが消費するよりも、外に売って稼い
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は多い。売上高経常利益率の高い（どれだけ
効率的に経営をしているか）企業を見ると、
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ある商品を作っている企業が多いということ
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ていくと伸びていくと考えます。あとは、イ
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きましたが、全国で一番高い津波が来るとい
うところをブランドとして缶詰を売り出すな
ど、逆風をチャンスとして捉えてやっている
ことに感銘を受けました。
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（男女が年次によってどれだけ働いている
か）を見ると、高知県の女性はほとんど働い
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おかげ様で、１年ちょっとで龍馬パスポート
のゴールドまでいただきました。よさこい祭
りにも４日間全て出て、原宿のスーパーよさ
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　日本銀行は全ての都道府県に支店があるわ
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支店があります。日本銀行は日本銀行券を全
国津々浦々に流通させることが使命で、その
銀行券を調整することで物価の安定を目指し
ていますので、昔の経済圏の銀行券の流通需
要によって支店を設置しています。四国では、
高知、高松、松山にあります。
　高知支店は戦時中に設立され、今年創立80
周年。発券課、業務課、総務課の３課で業務
をしていて、日々、日本銀行券の受払い、金
融機関との取引決済、当地経済の景気判断な
どを行っています。
　来年７月前半を目途に日本銀行券の改刷を

目指すというのは一つの可能性ではないかと
思います。あとは、若者対策で、流出をいか
に防ぐかということかなと思います。
　僕が高知にいるということで、東京の知り
合いがよく高知に来るようになって２週間に
１度ぐらい観光案内をしています。来ると高
知がものすごく好きになって、ひどい人はこ
の１年ちょっとで３回目です。ですから、ど
れだけこの高知の良さをアピールできるかと
いうことが勝負かなと思っています。高知で

何をイメージするかというと、坂本龍馬、カ
ツオ、桂浜、四万十、この辺は昔からずっと
変わっていません。けれど、高知にはアニメ
や仁淀川など、より若者に刺さる魅力が他に
も一杯あります。そういったものをもっとも
っと宣伝して、高知の認知度を高めていくこ
とが重要だと思います。私も引き続き、一高
知ファンとして、微力ながら高知県経済の発
展に貢献していければと思います。

•藤原文也　お車代をニコニコへ。
•豊田　誠　先週、卓話いただいた保健所所
長、豊田様より謝礼をニコニコにいただきま
した。
•𠮷永光男　日本銀行高知支店、藤原文也支
店長、本日の卓話ありがとうございました。
•中西克行　入会祝いありがとうございます。
先週は欠席で申し訳ございませんでした。中
越副幹事ありがとうございます。
•佐野博三　８年前に高知東ＲＣで、インド
の学校にいたとき卓話をさせていただいた孫
が、東北大学大学院の教育研究科と未来型医
療創造卓越大学院でニオイに強いとらわれを
持つ方々がどうすれば、上手に支援に繋がれ
るか、臨床心理学の観点から研究しています。
この度、においに関するプロジェクトを立ち
上げ、東北大学基金として寄付をお願いして
います。頒布の「東北大学応援月間2023」の
チラシのとおりです。興味ある方はよろしく
お願いいたします。（なお、本件は当ロータ
リー役員会にて頒布の了承を得ております）
•石川　健　願掛けです。阪神タイガーズが
18年ぶりセ・リーグ優勝して、ただ今日本シ
リーズ真っ最中ですが、１勝２敗と苦戦して
おります。皆さま、応援よろしくお願いしま
す。
•須賀昌彦　藤原支店長、楽しい卓話ありが

とうございました。高知を離れるときがやが
て来ると思います。初めての地方勤務地とし
てお忘れなきよう、いつまでも高知応援団員
としていらしてください。よさこい祭りには
毎年どうぞ！
•髙橋卓弥　バッジ忘れ、西森さん、コアラ
のバッジありがとうございました。
•中越貴宣　誕生日祝いと入会記念日のお祝
いありがとうございます。
•有田憲一　お祝いありがとうございます。
•関　淑公　家内の誕生日記念ありがとうご
ざいます。
•山下龍祐　家族記念、ありがとうございま
す。
•広瀬雅彦　家庭記念の品ありがとうござい
ます。結婚17年目に突入します。
•福岡満喜子　結婚記念日のお祝いありがと
うございました。
•岡本淳一　結婚記念日のお祝いありがとう
ございました。
•武吉佳月　家庭記念日のお祝いありがとう
ございました。
•野町和也　入会記念日お礼。
•西森　大　入会記念いただきました。あり
がとうございます。いろいろと勉強させてい
ただいております。
•松野宏司　入会記念祝いと妻の誕生祝いあ
りがとうございました。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもサロン
イーストのご利用ありがとうございます。



行い、今よりさらに使いやすくパワーアップ
したものをお届けできるかと思います。決済
のキャッシュレス化は着実に進んでいるのに、
何で今さら日本銀行券かというところですが、
日本銀行券の発行残高はずっと増加していま
す。理由は、正直分かりません。誰でもいつ
でもどこでも安心して使える現金の需要は大
きい、タンス預金がある、へそくり、年配の
方はキャッシュレスを避ける傾向にある等々、
諸説ありますが、いずれにしても銀行券はま
だまだ使われています。
　全国と高知県のＧＤＰは、同じような姿で
回復していて、特に内需、消費を中心に上
がってきています。小売売上高を見ても2020
年からコロナによってジグザグしましたが、
2022年２月ごろからは安定して景気が良くな
ってきています。特に私が注目しているのは
宴会の客数。どれだけ客数が戻ってきたかを
見ると、高知県は８割ぐらいまで戻っていま
す。直近の速報を見ても上方修正されている
ので、それなりに戻っている。観光もコロナ
前を超えていますし、宿泊数もコロナ前の水
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潜在的な成長のところが大きいと思うのは、
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  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶
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　寺尾　正生
　中越　貴宣
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まずは観光です。都道府県の魅力度ランキン
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がってきています。小売売上高を見ても2020
年からコロナによってジグザグしましたが、
2022年２月ごろからは安定して景気が良くな
ってきています。特に私が注目しているのは
宴会の客数。どれだけ客数が戻ってきたかを
見ると、高知県は８割ぐらいまで戻っていま
す。直近の速報を見ても上方修正されている
ので、それなりに戻っている。観光もコロナ
前を超えていますし、宿泊数もコロナ前の水
準まできているのが現状で、今後も観光客や
消費の回復といったところで、内需を中心に
盛り上がっていくというのが今見ている姿で
す。
　東京から来て１年ちょっとですので分かっ
ていないところもあるかもしれませんが、今
後どんなふうになっていくか、客観的に少し
長い目で見てみると、まず、高知県は３つの
特異性があると思います。１つは当たり前で
すが自然環境、地理的な特異性。北は四国山
地、南は太平洋と他の県と隔離されていて、
本州や東京など大消費地への物流コストが高
い。ただ、自然環境を見ると、典型的な南国
特有の温暖な気候に恵まれ、豊かな自然環境
が特徴。産業構造が地理的特異性を反映して、
非常に特殊。全国に比べて製造業の比率が少
ない。保健衛生、社会事業、高齢化に伴う医
療介護事業の比率が高い。農林水産業の割合
が全国に比べて高い。３つ目は課題の先進性。
人口減が進んでいて生産年齢人口の割合は全
国でも最少、高齢化は全国最大で少子高齢化
が全国トップで進んでいる。
　私が見て、今後高知県でも非常に可能性、
潜在的な成長のところが大きいと思うのは、

◇ロータリーソング
  「君が代」
  「四つのテスト」
◇会　長　挨　拶

　皆さん、こんにちは。
朝晩めっきり寒くなりま
した。お体には十分気を
つけてお過ごしください。
　先月、ガバナー補佐訪
問が終わりほっとしてい

ましたが、今月は各週例会があり、またレク
レーション、東酔会、歓迎会、各同好会、お
祝い、会合と非常にハードな月になっていま
す。皆さん、頑張って楽しくいきましょう。
　さて、季節は変わり、果物も夏はスイカ、
そして、梨、柿と、この時季になると、昔、
母が渋柿を箱で買ってきて吊るし柿を作って
いました。父がその吊るし柿を毎日触って、
食べごろになるのを待ちかねて嬉しそうに食
べていた顔を思い出します。また、ゴルフの
ユニークな表現に“吊るし柿”というのがあ
ります。吊るし柿の枝のところを「ヘタ」と
言います。つまり、ゴルフがへたで固まって
いるという意味で、このクラブにもいますが
…。
　今月は「ロータリ財団」月間です。今月、
財団委員会の卓話もありますので活動内容の
話はおいといて、クラブの委員会構成の中で
持ち上がり委員会が、ロータリー財団委員会、
国際奉仕委員会、ロータリー情報委員会の３

つあります。ロータリー財団委員会の新地区
補助金事業は、今年度申請・承認された事業
の入金、実施は次年度ですので、持ち上がり
委員会となっています。
　国際奉仕委員会は短期交換学生が、年度が
始まるとすぐ来ますので、準備やホストファ
ミリーの依頼等で、持ち上がり委員会となっ
ています。ロータリー情報委員会は、パスト
会長が順番に担当になります。私も早く会長
職が終わってなりたいと思っていますが、残
念なことにまだ半分残っています。
　本日の卓話は、日銀高知支店長の藤原様で
す。よろしくお願いします。
◇親睦委員会より

　11月３日、バス利用の
方は、ＮＴＴ西日本東電
話交換所（よさこい情報
交流館前）に８時20分集
合、８時30分出発。現地
集合の方は、浦の内高橋

渡船に９時30分集合。会費6,000円、釣りの
セット3,000円。当日徴収します。
◇ロータリー情報委員会より

　11月８日、18時30分か
ら高知大神宮にて開催す
るロータリー情報勉強会
（40分程度）への登録を
お願いします。

◇米山記念奨学会より
　岡崎勇樹会員
　（第１回米山功労者
　　感謝状）

◇11月の会員祝日（敬称略）
•会員誕生日
　有田　憲一
　別役　重具
　寺尾　正生
　中越　貴宣

•配偶者誕生日
　関　紀久子　　山下　佐記　　松野　壽子
•家庭記念日
　福岡満喜子　　武吉　佳月　　広瀬　雅彦
　岡本　淳一　　松野　宏司　
•入会記念日
　野町　和也　　中越　貴宣　　松﨑　郷輔
　西森　　大　　中西　克行
◇幹　事　報　告

•本日例会終了後、理事
　会を行います。
•新入会員の中野さんの
　入会式を11月15日、歓
　迎会は東酔会のときに
　同時に行います。

•11月のロータリーレートは、１ドル149円
です。

まずは観光です。都道府県の魅力度ランキン
グを見ても、地元ならではのおいしい食べ物
が多いなど、結構上の方にいます。観光消費
も回復していますが、訪日外国人の消費額は
全国と比べて下の方にあるので、ここは伸ば
していく余地があると思います。
　次は農林水産業です。自然が非常に豊かで
おいしい食べ物が多いというのは実感として
持っていますが、部門別の県債収支を見ても、
自分たちが消費するよりも、外に売って稼い
でいます。農家１戸当たりの農業産出額も非
常に高くて、能率化が進んでいます。
　製造業は少ないのですがニッチトップ企業
は多い。売上高経常利益率の高い（どれだけ
効率的に経営をしているか）企業を見ると、
高知県はダントツで、素晴らしい付加価値の
ある商品を作っている企業が多いということ
で、今後もＲ＆Ｄ（研究開発）などを増やし
ていくと伸びていくと考えます。あとは、イ
ンフラも強い。南海トラフがあるので、自然
災害、リスク対応を進めている企業の割合が
非常に多いと思いますし、県内企業で防災や
震災などの技術に特化したところで、受注を
受けている企業もあります。私も黒潮町に行
きましたが、全国で一番高い津波が来るとい
うところをブランドとして缶詰を売り出すな
ど、逆風をチャンスとして捉えてやっている
ことに感銘を受けました。
　次に医療福祉ですが、高知県の医療の状況
を見ると、病院数や１人当たりの病床数は全
国１位で充実した医療体制が組まれています。
これも一つの高知県の誇れるところだと思い
ます。
　「高知の魅力って何ですか」と聞かれて、
おいしい食べ物とか観光とよく言いますが、
僕はやはり「人」であると思っています。初
めての地方でしたが、高知県の優しい人、ウ
エルカム、お酒を飲んで仲良くなるとか、そ
ういうところが僕は一番好きで、そんな人た
ちが人口減少で少なくなっているのは、とて
も寂しいことだと思います。ただ、労働力率
（男女が年次によってどれだけ働いている
か）を見ると、高知県の女性はほとんど働い
ています。さらに、今いる人たちを労働力と
して活用するという意味では、より女性にと
って働きやすい環境をつくって、さらに上を
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　私は平成９年に日本銀行に入行、12年、ア
メリカのニューヨークに留学。9.11を体験。
アメリカの発展の象徴であるワールドトレー
ドセンターが一瞬にしてなくなるとか、愛国
心の盛り上がり、戦争への急変する世論を生
で実感しました。帰国後３年後にまたニュー
ヨーク駐在になり、リーマンショックの直前、
本当にアメリカが盛り上がっているころで、
クレジットバブルを謳歌しました。その後、
企画局に帰ってきて、リーマンショックの政
策対応に忙殺されました。2013年３月、黒田
前総裁っもとき、副総裁の秘書を務めました。
あとは、内部管理が中心でした。
　東京生まれ東京育ちで、高知のことは全く
知らないため、高知経済について講演したり、
記者会見で質問されても話せないのはまずい
と思い、週末はほとんど高知の観光をしてど
ういうところなのかを実際に見て回りました。

おかげ様で、１年ちょっとで龍馬パスポート
のゴールドまでいただきました。よさこい祭
りにも４日間全て出て、原宿のスーパーよさ
こいや四万十よさこいにも行きました。
　日本銀行は全ての都道府県に支店があるわ
けではありませんが、福岡県などには２つの
支店があります。日本銀行は日本銀行券を全
国津々浦々に流通させることが使命で、その
銀行券を調整することで物価の安定を目指し
ていますので、昔の経済圏の銀行券の流通需
要によって支店を設置しています。四国では、
高知、高松、松山にあります。
　高知支店は戦時中に設立され、今年創立80
周年。発券課、業務課、総務課の３課で業務
をしていて、日々、日本銀行券の受払い、金
融機関との取引決済、当地経済の景気判断な
どを行っています。
　来年７月前半を目途に日本銀行券の改刷を

目指すというのは一つの可能性ではないかと
思います。あとは、若者対策で、流出をいか
に防ぐかということかなと思います。
　僕が高知にいるということで、東京の知り
合いがよく高知に来るようになって２週間に
１度ぐらい観光案内をしています。来ると高
知がものすごく好きになって、ひどい人はこ
の１年ちょっとで３回目です。ですから、ど
れだけこの高知の良さをアピールできるかと
いうことが勝負かなと思っています。高知で

何をイメージするかというと、坂本龍馬、カ
ツオ、桂浜、四万十、この辺は昔からずっと
変わっていません。けれど、高知にはアニメ
や仁淀川など、より若者に刺さる魅力が他に
も一杯あります。そういったものをもっとも
っと宣伝して、高知の認知度を高めていくこ
とが重要だと思います。私も引き続き、一高
知ファンとして、微力ながら高知県経済の発
展に貢献していければと思います。

•藤原文也　お車代をニコニコへ。
•豊田　誠　先週、卓話いただいた保健所所
長、豊田様より謝礼をニコニコにいただきま
した。
•𠮷永光男　日本銀行高知支店、藤原文也支
店長、本日の卓話ありがとうございました。
•中西克行　入会祝いありがとうございます。
先週は欠席で申し訳ございませんでした。中
越副幹事ありがとうございます。
•佐野博三　８年前に高知東ＲＣで、インド
の学校にいたとき卓話をさせていただいた孫
が、東北大学大学院の教育研究科と未来型医
療創造卓越大学院でニオイに強いとらわれを
持つ方々がどうすれば、上手に支援に繋がれ
るか、臨床心理学の観点から研究しています。
この度、においに関するプロジェクトを立ち
上げ、東北大学基金として寄付をお願いして
います。頒布の「東北大学応援月間2023」の
チラシのとおりです。興味ある方はよろしく
お願いいたします。（なお、本件は当ロータ
リー役員会にて頒布の了承を得ております）
•石川　健　願掛けです。阪神タイガーズが
18年ぶりセ・リーグ優勝して、ただ今日本シ
リーズ真っ最中ですが、１勝２敗と苦戦して
おります。皆さま、応援よろしくお願いしま
す。
•須賀昌彦　藤原支店長、楽しい卓話ありが

とうございました。高知を離れるときがやが
て来ると思います。初めての地方勤務地とし
てお忘れなきよう、いつまでも高知応援団員
としていらしてください。よさこい祭りには
毎年どうぞ！
•髙橋卓弥　バッジ忘れ、西森さん、コアラ
のバッジありがとうございました。
•中越貴宣　誕生日祝いと入会記念日のお祝
いありがとうございます。
•有田憲一　お祝いありがとうございます。
•関　淑公　家内の誕生日記念ありがとうご
ざいます。
•山下龍祐　家族記念、ありがとうございま
す。
•広瀬雅彦　家庭記念の品ありがとうござい
ます。結婚17年目に突入します。
•福岡満喜子　結婚記念日のお祝いありがと
うございました。
•岡本淳一　結婚記念日のお祝いありがとう
ございました。
•武吉佳月　家庭記念日のお祝いありがとう
ございました。
•野町和也　入会記念日お礼。
•西森　大　入会記念いただきました。あり
がとうございます。いろいろと勉強させてい
ただいております。
•松野宏司　入会記念祝いと妻の誕生祝いあ
りがとうございました。
•ザ クラウンパレス新阪急高知　いつもサロン
イーストのご利用ありがとうございます。

野外レクリエーション
2023年11月３日㈮　於：浦ノ内湾
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● ニコニコ箱 ●

先週まで
ニコニコ
615,362円
67,650円
683,012円

3,232円
0円

3,232円

618,594円
67,650円
686,244円

チビニコ 合　計

11月１日
今期の累計

■高知東ＲＣ当面の日程
11月22日㈬　中野新会員歓迎会 兼 東酔会
　　　　　　（彩華）18：30～
11月29日㈬　役員会
12月６日㈬　ロータリー休日
12月13日㈬　五大奉仕中間発表・年次総会
　　　　　　定例理事会

12月20日㈬　忘年夜間例会
　　　　　　　　　  （ザ クラウンパレス）
　　　　　　役員会
12月27日㈬　休会（年末年始の休み）

● 出席率報告 ●

11月１日
10月18日

総数
－7 56
－4 56

出席
40
43

欠席
6
0

メイク
アップ HC出席率

71.43％
76.79％

出席率
87.76％
100％

3
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